

SOBRE EL MOVIMIENTO LGHBT (LÉSBICO-GAY HOMOSEXUAL-BISEXUAL TRANSGÉNERO)

Raúl Andrés Noir¹

Resumen:

Este trabajo pretende hacer una síntesis de la lucha por los derechos civiles, sociales y políticos de las personas Gay, lesbianas, bisexuales y transexuales.

Para obtener los logros actuales, se fueron creado, entre los siglos XIX y XX diversos movimientos para lograr el reconocimiento social y los derechos de los que durante siglos fueron considerados depravados, enfermos o perversos y en muchos casos objeto de severas represiones penales.

Abstract

The purpose of this work is to present a synthetic account of the fights for the civil, social and political rights of gays, lesbians, bisexuals and transsexuals. The current achievements of these communities are the result of a number of movements that emerged during the 19th and 20th Centuries with the purpose of gaining social recognition and rights for those who for centuries had been

¹ Comunicador Social. Profesor de la Carrera de Ciencias de la Comunicación. Secretario de Extensión de la FCH. Universidad Nacional de San Luis. ranoir@unsl.edu.ar

considered as depraved, sick or perverse and in many cases had been the victims of severe penal repression.

INTRODUCCIÓN

El tema de la sexualidad humana no puede ser reducido a meras definiciones, es un tema complejo abarca mucho más que enfoques genéticos, biológicos, socio antropológicos, etc.

La sexualidad es una circunstancia que atraviesa al sujeto desde su nacimiento y lo definirá a lo largo de la vida al igual que todas las características que lo hacen un ser único e irrepetible.

A su vez es un perfil que establecerá los rasgos y particularidades que hacen sentir al individuo un ser sexuado. Estas singularidades, se constituirán desde las características fisiológicas y psicológicas y por la influencia de las disposiciones culturales que se establecen alrededor de las mismas y están fuertemente relacionadas con las peculiaridades de cada cultura.

Cuando nace un sujeto, la cultura, operando a través de la familia, comienza a transmitirle los valores adecuados al sexo biológico al que pertenece. Así se transmiten, los comportamientos, los modos de vestir, jugar y actuar que se esperan del niño/niña de acuerdo a su sexo. Estas definiciones se producen en consonancia con las creencias, expectativas, normas que esa sociedad posee respecto al comportamiento de los individuos en función de su sexo.

Posteriormente, diferentes instituciones por las que transita el sujeto, transmiten otros valores relacionados con el amor ligado al sexo y los fines reproductivos de la unión entre parejas heterosexuales.

Cundo, el hombre o la mujer no se ensamblan en esta “normatividad” son objeto de diversas formas de rechazo, desvaloración, exclusión y castigo.

La sexualidad humana, está siempre cargada culturalmente por normas, categorías símbolos, prohibiciones y mandatos que intentan condicionar el comportamiento.

Las categorías culturales participan de una continua evolución social e individual, lo que hace imposible hablar de “normalidad”, en cualquier caso y mucho menos en la práctica sexual, ya que es en el ámbito de las particularidades, como se construyen los sujetos, como seres sexuados.

Todos los movimientos de liberación debieron atravesar momentos de repudio y violencia, el movimiento gay no fue la excepción.

El movimiento homosexual o movimiento por una libre orientación sexual, es un movimiento social en el cual se lucha por la causa de las personas con orientación sexual diferente a la heterosexualidad.

El movimiento tiene como principales objetivos:

- ✓ La abolición de la legislación que penaliza la homosexualidad.
- ✓ Lograr la concientización acerca de los derechos que se les deben otorgar a las personas LGB, para conseguir la equiparación de derechos con los heterosexuales.
- ✓ Promover una posición objetiva acerca de estas personas, erradicando de la sociedad prejuicios, actitudes negativas y rechazos.

HISTORIA DEL MOVIMIENTO DE LIBERACIÓN GAY

Ya en siglo XIX varias organizaciones gay habían dado los primeros pasos para lograr el reconocimiento social

En la segunda mitad del siglo XIX la sodomía era considerada un delito en muchos países occidentales y en sus colonias; sólo estaba despenalizada en los países que habían seguido el modelo del código penal francés, que consideraba delitos sólo a aquellos comportamientos que perjudicaran a un tercero. En Europa estas excepciones fueron Francia, España, Bélgica, Luxemburgo, Países Bajos, Portugal, Italia y Baviera (antes de la formación del imperio alemán); mientras que en América lo fueron Brasil, México, Guatemala y Argentina.

En el resto de los países, los homosexuales sufrían penas de prisión, de entre 5 y 10 años, que en algunos lugares podían llegar a la cadena perpetua².

Esta situación hizo que a fines del siglo XIX empezaran a surgir iniciativas sobre la despenalización en países donde se condenaba la homosexualidad. En un principio fueron acciones individuales de los primeros activistas como las de Heinrich Hössli (1784-1864), Karl Heinrich Ulrichs (1825-1895) o Károly Mária Kertbeny (1824-1882).

Al finalizar el siglo XIX en Alemania empezaron a organizarse asociaciones con el objetivo de lograr la despenalización de las prácticas homosexuales masculinas; esto originaría, durante la

² Cabe recordar que el exitoso poeta y dramaturgo británico Oscar Wilde, fue acusado de homosexual en 1895. A pesar de sus intentos de defensa, las pruebas presentadas daban evidencia de hechos que podían ser juzgados a la luz de la Criminal Amendment Act. El 27 de mayo de 1895 fue condenado a dos años de prisión y trabajos forzados. Las numerosas presiones y peticiones de clemencia efectuadas desde sectores progresistas y de importantes figuras literarias, no fueron escuchadas y el escritor se vio obligado a cumplir la condena.

República de Weimar, el movimiento de reivindicación de los derechos de los homosexuales más enérgico del mundo.

En 1897 se creó en Berlín el Comité científico humanitario para luchar contra el artículo 175 del código penal y por el reconocimiento social de los homosexuales y los transexuales, convirtiéndose así en la primera organización pública de defensa de derechos gays del mundo.

El Comité Científico Humanitario consiguió reunir unas 5000 firmas de ciudadanos notables, pidiendo la eliminación del artículo 175 y llevó la petición al Reichstag en 1898, pero no fue aprobada ya que sólo la apoyaba una minoría del Partido Socialdemócrata.

En 1903 se creó otra destacada organización gay, la Gemeinschaft der Eigenen (Comunidad de los propios), fundada por Adolf Brand cuyo ideal era el amor homosexual entre hombres viriles y la pederastia según el modelo griego. Sus miembros adherían al Eros pedagógico y defendían la masculinidad de los hombres gay.

Rechazaban totalmente las teorías de la época sobre la homosexualidad, por ejemplo: la teoría de los estadios sexuales intermedios de Magnus Hirschfeld y las del Comité Científico-Humanitario, por considerar que propagaban el estereotipo del homosexual afeminado. Por esta razón polemizaron frecuentemente con la “Comunidad de los propios” pero colaboraron con ellos en la década del 1920-30, para luchar contra el artículo 175.

Surgieron más organizaciones disidentes: Hans Kahnert, fundó en el año 1920 la “Asociación de la Amistad Alemana” destinada a formar lazos de camaradería entre los homosexuales alemanes. Se abrió un centro en Berlín con reuniones semanales que también publicaba un boletín semanal el Die Freundschaft (La amistad).

En 1921 la asociación lanzó un llamamiento a la acción para que los homosexuales alemanes participasen en la reforma legal:

En 1929 el Comité Científico Humanitario con el apoyo de las demás organizaciones homosexuales consiguió llevar de nuevo al Reichstag la despenalización, consiguiendo que un comité parlamentario tratara un proyecto de ley para eliminar el artículo 175.

Los delegados de los partidos políticos alemanes, incluido el Partido Comunista alemán, con la única excepción del Partido Nationalsozialistische (Nacionalsocialista), votaron a favor de la retirada del artículo 175.

Con la ascensión del régimen nazi al poder en 1933, el clima de tolerancia desaparecería por completo.

MOVIMIENTO HOMÓFILO

El movimiento homófilo surge después de la Segunda Guerra Mundial, entre 1945 y finales de la década de 1960, aproximadamente. El término «homófilo», del griego (homos, igual y filia, amor), fue aceptado por los grupos de esta época como alternativa a la palabra homosexual, para enfatizar el amor y no el sexo y, de ese modo, cambiar la imagen negativa del homosexual promiscuo. Su objetivo era conseguir la aceptación de los homosexuales y conseguir que fueran miembros respetables de la sociedad a través de dos medios:

a) La difusión del conocimiento científico sobre la homosexualidad, que desterrara mitos negativos, y

b) el debate para intentar convencer a la sociedad que, a pesar de las diferencias que se daban en el ámbito privado, los homosexuales eran personas normales.

Estos grupos fueron políticamente moderados y cautelosos si se los compara con otros movimientos y asociaciones precedentes y con las que los sucedieron.

MATTACHINE SOCIETY

En 1948, cuando el senador estadounidense Joseph McCarthy acometió contra los homosexuales desde el Senado de su país, Harry Hay, gremialista que trabajaba en la campaña presidencial de Henry Wallace, escribió un documento fuertemente innovador, declarando a los homosexuales una minoría oprimida.

Si bien este concepto es hoy ampliamente aceptado, en ese momento la idea de considerar a los homosexuales como una minoría avasallada en sus derechos, parecía un absurdo. No obstante, fue esta significación la clave que eventualmente adoptaría el movimiento por los derechos de gays y lesbianas.

Harry Hay formuló la teoría de que los homosexuales no eran individuos degenerados, enfermos o equivocados, sino una minoría cultural oprimida, al igual que los negros. Por esa razón, los homosexuales tenían que organizar su propio movimiento de liberación.

La idea de Hay era tan revolucionaria para su momento que le costó mucho encontrar personas dispuestas a organizar el nuevo movimiento.

H. Hay, que entre otras cosas era por entonces miembro del Partido Comunista de EE.UU. y experimentado organizador sindical, lo que le permitió, al cabo de años de lucha, integrar a un grupo de gays a su proyecto.

De la primera reunión del grupo, él recuerda:

"Cuando les propuse por primera vez que de ahora en adelante íbamos a considerarnos el comité organizador de una minoría cultural cruelmente oprimida, dieron un grito sofocado de asombro, pero enseguida sus caras se iluminaron como las estrellas fugaces de los fuegos artificiales del Día de la Independencia... Por primera vez, aquellos hombres escuchaban algo positivo sobre sí mismos, algo que tuvo en ellos el mismo efecto electrizante que había tenido en mí dos años antes."

Así fue que fundó la semiclandestina Mattachine Society, creada en 1950, fue la primera organización política gay de los EE.UU. y preparó el terreno para la explosión de liberación gay que se desencadenó durante los disturbios de Stonewall de 1969. Esto se produjo en Nueva York y fue una explosión que sigue vibrando hoy en todo el mundo.

1969: Stonewall

El movimiento gay comenzó formalmente el 28 de junio de 1969 en la ciudad de Nueva York, con la marcha que se realizó después de los disturbios que, como reacción a una redada policial en el bar de ambiente gay Stonewall Inn y produjo inmediatamente enfrentamientos y marchas.

Fue la primera vez que la comunidad homosexual se enfrentaba en forma contundente contra las fuerzas policiales, causando gran conmoción en la comunidad y, simultáneamente, sirvieron de aglutinante de las incipientes organizaciones homosexuales que habían funcionando hasta entonces.

Unas semanas después, se fundó en Nueva York el Frente de Liberación Gay (GLF). La elección de su nombre se explica por la cercanía ideológica con las luchas antiimperialistas que tenían lugar en Vietnam y Argelia.

A fines de ese año, el GLF ya contaba con grupos en ciudades y universidades de todo el país, que se fueron extendiendo a Canadá, Francia, Reino Unido, Bélgica, Países Bajos, México, Argentina, Australia y Nueva Zelanda en donde surgieron grupos con los mismos objetivos.

Con el propósito de conmemorar el primer aniversario de la rebelión de Stonewall, el GLF organizó la primera manifestación pacífica desde Greenwich Village hasta Central Park, a la que acudieron entre 5.000 y 10.000 hombres y mujeres. Desde entonces y hasta hoy, la mayor parte de las festividades del Orgullo Gay se celebran alrededor del 28 de Junio en casi todo el planeta, que es cuando se produjo el hecho histórico definido como “la caída de una horquilla oída en todo el mundo”.

Las consecuencias y el éxito de los disturbios de Stonewall, se deben en gran parte al cambio de tendencias que se había producido en la sociedad en los años '60, promovida por la revolución sexual, el movimiento feminista y la lucha por los derechos civiles de las minorías raciales.

Mientras que los activistas de las generaciones anteriores habían luchado por una mayor aceptación y la despenalización de la

homosexualidad en los países donde ella existía, las generaciones siguientes a Stonewall exigirán el reconocimiento social, la integración y equiparación de los derechos de los gay lesbianas.

LOGROS SOCIALES Y POLÍTICOS DEL LGHBT

Matrimonio entre personas del mismo sexo:

En el año 2001 el gobierno de los Países Bajos legalizó la unión conyugal de personas del mismo sexo, si bien con limitaciones. A este país siguieron Bélgica (2003), el estado de Massachusetts (Estados Unidos, 2004), España (2005) y Canadá (2005). En el año 2006 se aprobó también en Sudáfrica según dictamen judicial de diciembre de 2005.

La ley española fue la primera del mundo en reconocer plenos derechos a los cónyuges del mismo sexo, lo que facilitó la supresión de las limitaciones excepcionales que figuraban en las leyes de otros países. El Estado de Israel reconoció desde 2006 los matrimonios homosexuales contraídos en el extranjero.

El reconocimiento legal a las parejas del mismo sexo existía ya en varias comunidades autonómicas españolas, según las cuales se concedía que dichas parejas contraían "uniones civiles" y no constituían matrimonio en sentido estricto. De corte similar son las leyes de países como Noruega, Suecia, Finlandia, Islandia, Israel, Dinamarca, Reino Unido y algunos estados de la EE.UU.

En Argentina, las ciudades de Buenos Aires, Villa Carlos Paz (Cordoba) y la provincia de Río Negro, así como en México en el estado de Coahuila y en la Ciudad de México, se ha establecido una legislación denominada "Ley de sociedades de convivencia".

Tales leyes regulan las uniones entre dos mujeres o dos hombres otorgándoles reconocimiento legal pero sin considerarlas matrimonio.

EL PRESENTE Y EL FUTURO. LA LUCHA CONTINÚA

La causa del movimiento gay continúa. Los derechos humanos de personas con una tendencia sexual distinta a la heterosexualidad siguen siendo violados en algunos países. En otros aún existe ignorancia sobre el movimiento y, por ende, la homofobia sigue latente.

En muchos países el movimiento gay es inexistente, en razón del predominio de culturas sociales y religiosas. Estas circunstancias se producen en varios países de Medio Oriente y África, en los que existe predominio de la religión islámica.

Como reacción a este movimiento gay también se han suscitado controversias por parte de grupos religiosos que consideran a la homosexualidad como algo antinatural que contradice los valores cristianos.

Tal el caso de grupos cristianos de Estados Unidos que lanzaron un boicot en contra de la empresa Ford Motor Company, por apoyar el movimiento gay.

Es interesante destacar las contradicciones que se producen al interior de la Iglesia Católica, que sostiene, al igual que las otras iglesias cristianas, una actitud claramente homofóbica, no obstante en los hechos el abuso de niños y adolescentes por parte de sacerdotes católicos, ha alcanzado niveles alarmantes. Como es de dominio público, la homosexualidad y la perversión se dan frecuentemente en sacerdotes católicos.

A pesar de las actitudes negativas, la lucha por los derechos de los homosexuales ha generado muchos cambios positivos a nivel social.

En el ámbito político se ha logrado una mayor aceptación por parte de la sociedad al impulsar candidatos claramente declarados homosexuales a cargos de elección popular.

Desde la perspectiva laboral, se ha conseguido más respeto y tolerancia por el compañero o compañera homosexual y se ha permitido su ingreso en instituciones educativas, militares y de seguridad.

En el núcleo familiar se observa menos rechazo de los padres hacia el miembro homosexual y su pareja.

Asimismo, la sociedad ha organizado diferentes redes solidarias, organizaciones civiles y no gubernamentales que apoyan a los homosexuales en casos jurídicos, laborales y de salud.

En el ámbito cultural, se han creado espacios que permiten el desarrollo de actividades en el teatro, la danza, la literatura y el periodismo.

La expresión cultural más importante es la Marcha del Orgullo LGHBT (lésbico-gay homosexual-bisexual transgénero).

En resumen, aunque la lucha continúa, los movimientos de homosexuales están generando una conciencia a nivel de la sociedad civil que implica un avance importante para la democracia y los derechos humanos.

Bibliografía

FUENTES, Pablo (1999). Homo. Toda la historia. "En marcha: El primer movimiento homosexual". Bauprés Ediciones. Salvat Editores.

HERRERO BRAZAS, Juan (2001). La sociedad gay. “Los inicios de un movimiento emancipatorio: Alemania, las dos tradiciones”. Focas Ediciones. Madrid 2001

MARÍN, Deyanira y otros(2003): “La transformación psicológica de la minoría homosexual en México” Ediciones UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA 2003